
6644名名毕毕业业生生，，没没一一人人找找工工作作
山大泰山学堂说好培养科学家，最少再等五年才知结果

毕业生的选择>> 63人深造，一人继续考研

14日下午，山东大学泰山学堂
2014届毕业生从院长彭实戈院士手里
接过毕业证书，标志着泰山学堂全部5
个专业都拥有了毕业生。在64名毕业
生中，63人进入国内外知名大学继续
深造，另一人选择继续考研。

2010年，山东大学启动国家“基础
学科拔尖学生培养试验计划”，创立泰
山学堂。成立之初，时任校长徐显明表
示，泰山学堂不以学生的就业为培养
目的，不以职业为目标，不以培养官员
为目的，不以培养亿万富翁为目的。泰
山学堂培养的人才要以大学问家、大
科学家为目标。

2013年，只有数学、物理两个取向
共20名学生毕业。今年，在数学、物理
学、化学、生物学、计算机科学5个取向
均有学生毕业，毕业生总数达到64人。

在64名毕业生中，63人进入国内
外 知 名 大 学 深 造 ，深 造 比 例 达 到
98 . 4%。其中，1人被英国牛津大学录
取，2人被法国综合理工录取，美国的
哥伦比亚大学、普渡大学、霍普金斯大
学、宾夕法尼亚大学分别录取1人，杜
克大学录取3人，德国海德堡大学录取
1人，出国深造人数达到16人。

另有21人留在山东大学继续攻读
研究生，其余学生则被北京大学、清华

大学、中科院等高校和研究机构的院
士、长江教授等学术领军人物领衔的
研究团队延揽，其中6人获得直博生资
格。

在毕业生中，郗广宇和李力2人获
得“泰山学堂院长奖学金”，分别获得
一万元奖励。

郗广宇、李力、李夏卿、宁上强、张
格、徐昱、姜政、王鹏冲、朱开元、陶超
等10人获得“泰山学堂优等生”称号。

以王鹏辉教授为首的数学取向教
师团队在人才发现和培养中做出突出
贡献，被授予“泰山学堂优秀培养团
队”荣誉称号，并获得十万元奖励。

回顾大学四年>> 从未松懈过，比上高三还累

泰山学堂毕业生小李是物理取向
的毕业生，目前已经被美国杜克大学
录取，过完暑假，将前往美国继续深
造。自从进入泰山学堂，大学四年，小
李从没松懈过，除了日常学习，还有很
多活动要参加。

原本每个取向15人的小班建制，
到毕业时也有不小的流动。“物理班最
后只剩下13人。”

“甚至比高三时还累。”小李的母

亲李女士说，泰山学堂的老师都是各
学科抽调的知名教授，除了带本科生，
还要带硕士、博士研究生，说不好什么
时候还会出国。“很多课程都是靠自己
学习。”小李说。

毕业典礼开始前，化学取向的学生
小张坐在座位上，手里拿着笔，在全英文
专业教材上涂涂写写。“课程压力挺大，
有些东西就是着急早点学会。”小张说。

将进入牛津大学继续学习数学专

业的郗广宇是个瘦高个，脸上一直挂
着腼腆的微笑。在毕业生代表讲话中，
他用黄、绿、蓝、红四种颜色诠释了自
己丰富多彩的四年。在郗广宇的印象
里，获取知识是最快乐的事，不会觉得
学习很苦。

“课堂上讨论的内容，经常会意犹
未尽。”这是生物取向大三学生刘诗佳
的感受，大家思维的碰撞，让知识不再
枯燥，反而生动有趣。

“堂主”曾担忧>> 成立泰山学堂是一次冒险

用泰山学堂院长、中科院院士彭
实戈的话说，“四年前成立泰山学堂，
是一次冒险。”

没有明确的人才培养目标，没有
具体的人才培养规格，对于泰山学堂
的将来，一切都是未知数。“完全是摸
着石头过河。”彭实戈院士说。

就目前的毕业生情况来看，5个取
向全部有了毕业生，“标志着泰山学堂

所有取向都完成了完整的一轮人才培
养，全部打通了拔尖学生培养的通
道。”泰山学堂副院长吴臻说。

“泰山学堂是你们的家。”彭实戈
院士坦言，毕业生毕业后的意见反馈
对泰山学堂是最重要的。毕业生将遍
布世界各地，在今后的学习生活过程
中，一定会发现在泰山学堂学习期间
欠缺的东西。与老师们建立联系，随时

传达意见和建议，是对泰山学堂最好
的回馈。

此外，彭实戈鼓励泰山学堂的毕
业生们，要有底气和气概，即欣赏科学
家们的成果，也要有底气说自己也可
以做到。

“科学的世界是神秘的，未知的事
情很有可能在你们手里发生。”彭实戈
期盼，能有科学家从泰山学堂走出来。

本报见习记者 许亚薇

校长的期盼>> 5年后才知答卷是否优秀

64人顺利毕业，其中63人继续深
造，一人继续考研。山东大学副校长陈
炎却说，这只是一份“合格的答卷”，并
不能现在就称之为“优秀”。

陈炎希望在5-10年后再来评价
此时毕业的泰山学堂学生，直到那时，
才可以知道到底是不是一份“优秀的

答卷”。
陈炎对年轻的泰山学堂提出了新

的要求。“希望泰山学堂继续明确人才
培养目标和规格，不以职业为目标，不
以培养官员为目的，不以培养亿万富
翁为目的，培养出真正的科学家；开拓
国际视野，加强跨文化沟通交流，与世

界一流学校建立联系，让更多学生能
够走出去，到更好的学校交流学习；加
强教学理念和方法的改观，提高学生
自主学习能力和独立思考能力，从教
师为中心向学生为中心转变；将大学
课程引入高中，让高中学生做大学课
程研究。”

志愿该咋填，高考升学专家有一套说法

““选选专专业业要要看看就就业业，，兴兴趣趣可可培培养养””
14日，为了帮助考生和家长掌握填报平行志愿的技巧，本报与人民出版社、济南市新华书店共

同主办了2014济南大型高考填报志愿公益指导会，邀请高考升学指导专家张艺执现场为考生讲解
化解平行志愿填报风险的关键点。 问你 我 答

填志愿是否光看总分？

●张艺执：高考总成绩达到学校
的录取分数线，但由于某一门单科成
绩太低，或者与填报专业相关科目成
绩未达到学校要求，学校仍可能不予
录取。

如某高校要求单科成绩90分以
上，而考生总分达到录取分数线，但有
一门成绩在89分以下，学校也会退档。

本报记者 王光营

14日下午，山东大学泰山学堂2014届毕业生拿到了毕业证书，64人中，有63人进入国内外知名大学继续深造，另一人选择继续考
研。2010年，山东大学创立泰山学堂，不以学生的就业为培养目的，不以培养官员、亿万富翁为目的。泰山学堂培养的人才要以以大学问
家、大科学家为目标。如今，五专业均拥有了毕业生，山东大学副校长陈炎却说，这只是一份“合格的答卷”，希望在在5-10年后再来
评价此时的毕业生，直到那时，才知道到底是不是一份“优秀的答卷”。

毕业生代表郗广宇现场发言。

彭实戈院士讲话。

山大副校长陈炎在毕业典礼上发表讲话。
（以上图片为山大供图）

山东大学2014届泰山学堂毕业典礼于6月14

日在山大知新楼举行。

加分可能被忽视

“有些家长认为，只要我总分很高，在选
专业时就有优势，其实不见得。”高考升学指
导专家张艺执表示，在每年高考填报志愿
时，总有投档时分数较高，学校专业录取时
分数变低的情况发生，甚至导致考生退档。

张艺执表示，这主要与政策性优惠和
专业级差有关。部分考生能享受政策优惠
获得加分投档，但在专业录取时，有约三
分之二的高校均按实际考分进行，考生的
政策性优惠就成了“假加分”。

例如考生总分600分，同时又有20分加分。
省级招办就会按620分向高校投档，但高校有
可能只按实际考分600分进行专业录取。这样
一来，就造成省级招办向高校投档时分数较
高，而专业录取时分数反而变低了。

温饱不解决，兴趣是奢谈

另外，专业级差的存在也容易导致考
生的分数变低。如某院校规定专业级差为
5分，某考生以600分报考，由于所报第一
专业志愿不符合录取条件，该考生总分就
会在减去5分后再参与下一专业志愿的录

取。如果该校的录取最低分恰巧是596分，
很显然即使考了600分，该生也会被退档。

“报考志愿肯定得正确处理兴趣与就
业的关系，但我认为对大多数考生来讲，
要首选就业。”张艺执表示，通过兴趣选专
业需要以考生的高考成绩作为基础，对普
通考生来讲选择范围有限，并不现实。

一般来说，青年人的可塑性很强，不
用太担心自己会对专业不感兴趣、学不下去
的情形，随着接触的增多，兴趣其实是很容
易培养出来的。“如果毕业后找不到工作，温
饱都不能解决，去奢谈兴趣是没有意义的。”
张艺执说。 本报记者 王光营
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